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◆连线自贸区

美国单边的贸易保护主义和其
导致的贸易摩擦，影响到全球经贸
和航运业。从中美两国贸易品类来
看，中国对美国出口产品集中在中
低端制造领域，进口则以农产品和
高端制造行业产品为主；出口贸易
方式主要为集装箱海运，进口贸易
依靠散货船运输，兼具集装箱海运。

海关总署数据显示，2017 年中
美双边贸易总额达 5837 亿美元。
其中，中国对美国出口 4298 亿美
元，海运方式出口约 3150 亿美元，
出口集装箱货物贸易量约 1064 万
TEU（标准箱）；中国对美国进口
1539 亿美元，海运方式进口约 840
亿美元，进口集装箱货物贸易量约
274万TEU。

基于以上数据，此次中美两国
贸易摩擦对航运业造成的影响可能
涉及跨太平洋的美线。

PIERS统计的远东至北美航线
的主要货种和运量数据，2017 年主
要货种运量达1196万TEU，其中家
具和家具用品、纤维制品、通用电气
设备等生活消费品占比最大，运量
高达 532 万 TEU。如此粗略计算，
此次美国对中国拟增加关税领域的
货种，占据远东至北美航线运量达

到 438 万 TEU；若按照中国至北美
航线运量占其中 40%的比例计算，
此次涉及中美贸易摩擦影响的贸易
量约为180万TEU。

在过去两年，作为联通中美两
大重要经济体的远东—北美航线因
新巴拿马运河的通航深度调整，表
现出强劲的增长势头。基于对中美
两国经贸形势的良好预期，班轮公
司加码在美国航线的运力布局，美
国各州政府也纷纷开启港口码头的
扩容投资。

在运营美东萨凡纳港的港口代
表人士看来，跨太平洋间的集装箱
货运暂时看不到被取代的方式，尤
其美国进口的百货商品如果由美国
当地生产的话，消费者也难以承受
高价格，且短期之内也没有这种可
能。因此，现阶段对美国航线的影
响还难下定论。

针对中美两国贸易摩擦，马士
基集团和中远海运集团相关人士亦
评估了其影响。马士基集团首席执
行官施索仁称，美国与中国之间有
着很大的贸易量，在中美两国贸易
摩擦升级的背景下，马士基集团的
运输业务受到了一定的影响。中国
市场对马士基集团来说非常重要，

贸易订单的减少将意味着运输量的
降低，由此会对马士基集团的业务
产生不利影响。

中远海运集团则表示将积极应
对，据财华社报道，中远海运集团应
对的具体措施尚在研究中，多年来
的经验完全可使其妥善应对。同时
中远海运集团认为，再差亦不会比
2008 年全球金融危机时的境况差，
因此对此次中美两国贸易摩擦未表
现出过度担忧。

散运方面，美国已经确定对自
中国进口的钢铝产品加征关税，这

将对中美两国之间的件杂货运输产
生负面影响。但对中国最大特种船
运输企业——中远海特而言，其日
前发布的市场专题研究称，因中美
两国货物运输在其业务中占比份额
较小，以及中美两国贸易的权重商
品基本不在其特种船所承运的货种
范围内，贸易摩擦对其影响有限。
同时，中远海特还提及，伴随着中国

“一带一路”建设的推进，长期来看，
产能外移的全面开放将消解中美两
国贸易摩擦的潜在影响。

（孙亮）

中美贸易摩擦波及航运业

4 月 1 日发布的中国自贸试验
区协同开放发展倡议提到，要在金
融开放创新等领域聚焦制度创新，
加大联动试验和系统集成，坚定支
持上海对照国际最高标准、最好水
平，建设成为开放度最高的自由贸
易园区。多年来，跨境人民币资金
池业务从上海自贸区先行先试到在
全国三批自贸区广泛推广，很好地
体现了“联动试验”和“系统集成”的
特点。

跨境人民币资金池是指根据集
团公司自身经营和管理需要，在境
内外成员企业之间开展跨境人民币
资金余缺调集和归集。“跨境人民币
资金池关系到企业跨境资金调配，
企业界对这个专业问题很重视。”听
众孙先生在4月3日的“跨境金融服
务如何助力中国企业走出去”讲座
现场这样告诉《中国贸易报》记者。
这场讲座的主讲人是恒生银行（中
国）有限公司环球资金管理部销售

副总裁查宇芳。
“我国早在 2009年就启动了跨

境贸易人民币结算试点，从跨境人
民币金融服务的演进过程可以看
出，2014 年 2 月跨境双向人民币资
金池业务率先在上海自贸区试点是
很重要的进展。”查宇芳说。

查宇芳曾成功地为几十家客户
设计和提供了全国版和上海自贸区
版跨境人民币资金池、跨境放款业
务和跨境外币资金池等各种跨境资
金管理业务，对上海自贸区跨境人
民币资金池试点规定和全国版规定
之间的差异有详细的了解。

查宇芳介绍说，以跨境人民币
资金池—资金流入为例，全国版主
要依据银发[2015]279 号文，适用企
业为跨国企业集团，须在当地中国
人民银行备案，要求成立经营年限
至少为 1 年，境内企业年收入不低
于10亿元，境外企业年收入不低于

2 亿元；资金来源为生产经营活动
和实业投资活动；在资金用途方面，
不得投资有价证券、金融衍生品以
及非自用房地产，不得用于购买理
财产品和向非成员企业发放委托贷
款；在资金净流入限额方面，有额度
限制。而同一业务在上海自贸区依
据的是银总部发[2014]22 号文，适
用企业为包含一家自贸区实际经营
或投资企业为成员的跨国集团公
司，此项业务无须中国人民银行批
复，由经办银行审核即可，资金净流
入也无额度限制，规定明显比全国
版宽松。

据查宇芳介绍，在跨境人民币
资金池—资金流出方面，上海自贸
区在适用企业条件、资金净流出限
额、监管备案等方面规定也同样比
全国版明显宽松一些。用查宇芳的
话说，“这相当于在资本项目和经常
项目之外，为企业跨境资金流动开

了一条通道。”
上海自贸区在跨境人民币资金

池方面的宽松试点政策，一方面为
银行业务创新、为贸易投资企业跨
境灵活调配资金提供了很多便利，
另一方面也为全国其他自贸区的同
类政策尝试积累了经验。

据了解，不仅广东、福建和天津
等第二批自贸区后来开展了此项试
点，河南自贸区等第三批自贸区也
纷纷尝试。而上海自贸区跨境人民
币资金池也在 2017 年发展为全功
能型跨境双向人民币资金池。2018
年1月国家进一步出台政策完善人
民币跨境业务。

其实不单单是恒生银行，汇丰
银行等外资银行也看好跨境人民币
资金池逐步实施带来的商机。相信
在第三批自贸区挂牌一周年和 11
个自贸区协同开放发展的契机下，
更多的银行和企业将从中获益。

自贸区联动显成效 跨境资金池不断扩容
■ 本报记者 刘国民

本报讯 陕西省榆林市定边
县是中国新能源产业百强县、国家
首批绿色能源示范县、全国绿色环
保节能示范县、中国马铃薯特产之
乡、中国马铃薯美食之乡、中国民
间剪纸艺术之乡、陕西省现代农业
示范基地。立足这些优势，定边县
商务局通过电子商务有效整合区
域特色资源，积极做大做强做亮电
子商务产业，促进经济健康、持续
发展。

定边县通过电子商务的引擎
作用，致力于将定边县打造成陕甘
宁蒙三边农特产品电子商务集散
地，走出了一条以“农产品上行供
应链聚合”为核心特色的“金三
边”模式。全县物流企业日均收
货 量 超 过 3 万 件 ，发 货 量 达 到
6000 件以上。目前全县在网上自
建宣传、销售网站的店铺有 300
多个，注册企业 31 家，物流快递
企业 51 家，从事电商业务的专兼
职人员约有 500 人。截至 2017 年
11 月 底 ，定 边 县 电 商 销 售 额 为
2.41 亿元。其中，电商龙头企业
定边县国泰贸易有限公司获得由

省商务厅和扶贫办共同评选的
“陕西省电商扶贫先进企业”称
号，是全省获得此荣誉的 15 家企
业之一，也是榆林唯一的企业。

由于在电子商务方面取得了
较好的成绩，定边县已经被确定为
2017 年电子商务进农村综合示范
县。目前，定边县商务局已经草拟
了《定边县电子商务进农村综合示
范县项目实施方案》提交县政府常
务会议研究，待上会同意后发布实
施。电子商务进农村综合示范县
项目规划、实施方案、验收系统项
目相关文件已交由县财政局负责
实施政府采购，待实施方案上会同
意后将进行公开招投标确定实施
企业。

为了更好地促进电商行业发
展，定边县正大力建设电商孵化产
业园项目。该县将在工业新区建
设金丝定边县电子商务产业园，由
该县国土局负责为项目提供一期
工程用地160亩，项目实施企业定
边县国泰贸易有限公司正在办理
项目各项手续。

（毛雯）

陕西省定边县商务局促电商发展效果显著

4月2日，位于浙江省杭州市临安区天目山镇工业园区的三石纺织车间内，工人们在生产销往东南亚地区的喷
绘写真纺织布。近年来，该企业积极促进传统纺织产业优化升级，产品远销东南亚、印度、中东等地区，深受海外消
费者青睐。 中新社发 胡剑欢 摄

本报讯 4月2日，中巴自贸区
第二阶段谈判第十次会议在巴基
斯坦伊斯兰堡举行。中方代表团
由商务部副部长兼国际贸易谈判
副代表王受文任团长，发展改革
委、工业和信息化部、财政部、农业
农村部和海关总署等单位参会；巴
方代表团由巴基斯坦商务部常秘
达嘎任团长，巴商务部、外交部、财
政部、关税委员会等部门参会。双
方就货物贸易关税减让、海关数据
交换等进行了深入磋商，取得积极
进展。会议期间，王受文副部长会

见巴商务部部长穆罕默德·佩尔韦
兹·马利克，双方就中巴双边经贸
关系及中巴自贸区第二阶段谈判
交换了意见。

巴基斯坦是“一带一路”沿线
重要国家，也是我国在南亚地区重
要经贸合作伙伴。中巴自贸协定
于2006年签署，2007年实施生效，
效果良好，双边贸易总额从 2006
年的 52.5亿美元增长到 2017年的
200.9亿美元。为进一步提高贸易
自由化便利化水平，双方于 2011
年启动第二阶段谈判。 （尚武）

2017 年 4 月 1 日，中国（四
川）自由贸易试验区揭开了它的神
秘面纱，两地三片区的格局当即成
形。四川自贸试验区成立一周年，
给成都人民的生活带来了很多变
化和影响，其中平行进口车选择
多、运输时间短让成都人享受到了

“定制”的福利。
成都蓉贸揽驰平行进口汽车

贸易有限公司总经理詹建告诉记
者，过去一年，越来越多的市民选
择来“定制”平行进口车。“因为运
输时间的缩短，很多爱车的市民会
专门来咨询他们喜欢的车型是不
是可以买、如何买，‘定制’车型成
为了很多市民的首选。”詹建告诉
记者，部分平行进口车和中规车，
在设计和版本的配置上会有所不
同，有些客户需要的功能，中规车
没有，他们就会更加倾向于选择平
行进口车。“很多成都客户来咨询，
希望‘定制’到他们喜欢的车辆型
号，平行进口车为他们提供了更多
的选择。”

自贸区成立一年来，企业也
切实感受到了一些变化。“最明显
的就是时间上的变化，自贸区成
立之后，平行进口车到成都，可以
不用通过上海自贸区等口岸转
运，渠道直接落地到成都，无论对

企业还是客户来说，运输时间至
少节约了 10 到 20天。”詹建还说，
以他们公司来说，这一年来最受
成都市民欢迎的汽车品牌分别是
路虎、丰田和奔驰。“从去年 5 月
到今年 2、3 月，初步估计平行进
出口车销量超过了 200 台，销售
额也达到了上亿元。”

2017 年 5 月，平行进口汽车
展示中心正式投运，记者了解到，
截至目前入驻车商4家，展示车辆
6个品牌，17个车型，销售车辆186
台，销售额达到了 1.45 亿元人民
币，购置税增量1500 多万。

今年 2 月 13 日，海关总署印
发《关于进一步做好汽车平行进口
试点工作的通知》。今后，平行进
口汽车试点企业可以在成都国际
铁路港的成都铁路保税物流中心

（B 型）内开展汽车整车保税仓储
业务，最长可享受 3 年的保税仓
储期，在此期间企业可暂不缴纳税
费，待销售完成后再办理缴税，这
一举措可大幅度减轻企业资金和
仓储压力，有效提升区域竞争力。

“随着自贸区相关政策和配套措施
的逐步完善，相信在未来，无论是
企业方还是市民都可以享受到更
多的便利和福利。”詹建说。

（宋雅婷 王玲）

“俄罗斯电商买家青睐中国工
业产品、制造设备和配件，中国市
场则对俄罗斯糖果、蜂蜜、天然护
肤化妆品越来越感兴趣。”在俄罗
斯电商平台从业者安娜·涅斯捷洛
娃看来，跨境电商已成为中俄贸易
新增长点，正呈现双向互动的积极
态势。

涅斯捷洛娃是俄罗斯一家大型
B2B 跨境电商平台的董事长，同时
也是金砖国家工商理事会新成立的
数字经济工作小组俄方组长。她日
前接受记者采访时表示，在跨境电
商领域，中国是俄罗斯的关键合作
伙伴，在俄市场占据领先优势。

“目前，中俄跨境电商合作正呈

现双向互动的积极态势。如果说过
去主要是中国商品向俄罗斯出口，
那么现在越来越多俄罗斯企业正积
极寻找通向中国市场的销售渠道。”
涅斯捷洛娃说。

涅斯捷洛娃表示，俄罗斯政府
各部门和企业界对电商的重视程度
与日俱增，发展电商被视为构建基
础设施建设的重要部分。“我们有广
阔的市场和巨大技术潜力。俄罗斯
电商界正努力学习先进经验，特别
是中国同行的经验。”

近年来，中俄跨境电商合作快
速发展。2016 年，中俄电商贸易额
约23亿美元，占俄跨境电商贸易总
额的 54%。2017 年上半年，中俄电

商贸易额约 16 亿美元，同比增长
26.6%；同期，俄网民线上购买中国
商品订单同比增长5倍。

涅斯捷洛娃说，跨境电商不仅
在双边也在多边领域被寄以厚望。
作为金砖国家工商理事会数字经济
工作小组俄方组长，她表示，新成立
的团队将在经验交流、标准制定等
方面为金砖国家电商贸易服务，推
动中小企业参与国际市场竞争。

谈到中俄跨境电商前景，涅斯
捷洛娃认为，受“一带一路”倡议利
好带动，更紧密的互联互通将促进
跨境电商发展，让更多企业融入全
球高附加值产业链，促进新经济增
长点产生。

中俄跨境电商双向互动态势积极
■ 邱夏

成都平行进口车10 个月卖出上亿元

中国—巴基斯坦自贸区第二阶段谈判
第十次会议举行

本报讯 汇丰最新贸易前景
调查显示，从全球范围来看，贸易
保护主义抬头所带来的负面影响
令企业担忧。但总体而言，经济
环境的改善、消费需求的增长和
技术创新的兴盛依然令他们对业
务前景保持整体乐观。目前，主
要经济体的经贸政策受到全球企
业的广泛关注，其中以“一带一
路”倡议认可度排名最高。

调查统计显示，在东盟、欧
盟、中东、拉美地区和中国、英国
及美国等主要经济体中，就政策
环境或经贸主张在未来两年给企
业带来的正面影响排序，“一带一
路”倡议位居榜首，得到全球四成
受访企业的认可，其次为东盟
2025 总体规划(37%)以及欧盟政
策（35%）。

按具体市场细分，中国内地
企业对“一带一路”的认可度全球
最高，近八成（77%）受访者认为
可以在未来两年通过参与该倡议
拓展新业务。紧随其后的是以泰
国、马来西亚和新加坡为主要代
表的东盟国家企业，认可度基本
在六成左右。在中东和北非地区
企业中，依次为埃及（45%）、沙特
阿拉伯（40%）和阿联酋（29%）。
从发达市场来看，欧洲企业对“一
带一路”倡议的认可度在三成左
右。在北美市场中，认可度依次
为墨西哥（36%）、美国（28%）和加
拿大（23%）。 （钱箐旎）

本报讯 中国对外贸易中心
与土耳其伊斯坦布尔商会 4 月 2
日举办中国国际进口博览会和中
国进出口商品交易会推介会。土
耳其商界人士对中土经贸合作前
景十分看好，期待借助两大“开放
平台”分享中国发展机遇，扩大对
华出口。

伊斯坦布尔商会副会长托普
丘表示，“一带一路”倡议对全球
经济具有深远意义，能够为两国
创造可观的发展机遇。展望未
来，中土经贸合作潜力巨大。一
方面，双方应该扩大投资；另一方
面，中国可为土耳其出口创造更
多条件，首届中国国际进口博览
会将成为重要平台。土工商界将
积极参展，不会错过中国发展的
快车，将分享中国发展机遇。

中国对外贸易中心副主任徐
兵说，举办进口博览会是中国政
府着眼推进高水平对外开放而采
取的一项重大举措，预计超过 60
个国家和地区将参加形象展，为
数众多的行业领先企业将参展。
进出口商品交易会则是兼备进出
口功能的中国最大国际贸易平
台，中国希望进口更多适合本国
市场需求的土耳其产品，希望土
耳其企业抓住两个展会的商机。

目前，土耳其已确认参加首
届中国国际进口博览会形象展，
土方已在服装服饰及日用消费
品、医疗器械及医药保健、消费电
子及家电等三个商业展区共预订
600 平方米展位。首届中国国际
进口博览会定于今年 11 月在上
海举行，2018 年中国进出口商品
交易会定于4月在广州举行。

（欣华）

土耳其商界
期望扩大对华出口

全球企业广泛认可
“一带一路”


